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Теперь мы знаем – но�
вый год может быть не 
только годом Тигра, но 
и Учителя, Замечатель�
но, что в центре событий 
всероссийского масш�
таба вновь оказывается 
Герценовский универси�
тет. Закономерно, что к 
ректору Герценовского 
университета Г.А. Бор�
довскому в последнее 
время приковано внима�
ние петербургских и фе�
деральных средств мас�
совой информации. 

К
то сказал, что награ�
ды всем достойным 
раздают только в 
конце года? Совер�

шенно верно, никто. Вот и мы, 
воодушевленные открытием 
Года учителя, решили отметить 
тех, кто, на наш  взгляд, действи�
тельно этого заслуживает, кто 
не может не привлекать к себе 
интереса. Окинув всевидящим 
журналистским оком все то, что 
потенциально могло получить 
статус «самого�самого» в той 
или иной сфере университетс�
кой и общественной жизни, мы 
приняли решение напечатать 
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К
онкурс проводил�
ся с 6 ноября по 15 
декабря 2009 года 
Министерством об�

разования и науки Российской 
Федерации совместно с Феде�
ральным агентством по образова�
нию. По замыслу организаторов, 
эмблема должна найти отклик у 
миллионов россиян, напомнить 
о роли Учителя в жизни каждого 
человека и всего общества, по�
мочь возродить высокий статус 
этой профессии и в то же время 
создать новый современный 
образ российского педагога. 
Эмблема должна стать опозна�
вательным и представительским 
знаком профессионального об�
разовательного сообщества в 
рамках проведения в России Года 
учителя.

Всего на конкурс было по�
дано 344 работы, как от про�

Организационным комитетом по прове�
дению в Российской Федерации Года 
учителя утверждена его эмблема. Она 
будет помещена на всех промо�мате�
риалах, выпущенных в Год учителя. 

Дизайн (от итальянского disegno – обозначи�
вание) – творческая деятельность, целью кото�
рой является определение формальных качеств 
промышленных изделий. Эти качества включают 
и внешние черты изделия, но главным образом 
те структурные и функциональные взаимосвязи, 
которые превращают изделие в единое целое как 
с точки зрения потребителя, так и с точки зрения 
изготовителя. Дизайн стремится охватить все 
аспекты окружающей человека среды, которая 
обусловлена промышленным производством.

Одно из официально признанных определений.

фессиональных дизайнеров и 
организаций, так и от учителей и 
школьников. Оценка работ про�
водилась в декабре и начале ян�
варя общественно�профессио�
нальным жюри. Герценовский 
университет в общественно�
профессиональном жюри пред�
ставлял проректор по учеб�
ной и воспитательной работе 
С.Б. Смирнов.

В результате жюри утвердило 
эмблему, созданную Анной Щер�
баковой – профессиональным 
молодым дизайнером из Ново�
сибирска. Анна – член Союза ди�
зайнеров России, пояснила свою 
работу так: «Учителя – это люди, 
которые создают будущее».

На эмблеме изображены руки, 
из которых во взрослую жизнь 
вырываются птенцы – ученики, 
воспитанные учителем. Похожая 
тематика встречалась и в других 

работах, представленных на 
конкурс.

Кстати, эмблемы, вышедшие 
в финал, были выставлены в 
РГПУ им. А.И. Герцена и вызвали 
внимание со стороны студентов. 
Надо отметить, что большинство 
из них были выполнены профес�
сионалами. Это лишний раз до�
казывает понимание обществен�
ностью значимости проведения 
Года учителя в России.   

Анна Щербакова по услови�
ям конкурса получит 100 тысяч 
рублей, что даже для профессио�
нального дизайнера является 
неплохим подспорьем. Впрочем, 
лучшая реклама дизайнеру – ре�
зультат его работы, а его должен 
увидеть в 2010 году каждый 
житель России.  

Антон ДЕРКАЧ,
корреспондент «ПВ»

САМОЕ ЗНАКОВОЕ СОБЫТИЕ
САМЫЙ ИННОВАЦИОННЫЙ РЕКТОР
САМЫЙ СЧАСТЛИВЫЙ ДИЗАЙНЕР
САМАЯ ПЕДАГОГИЧНАЯ ЭМБЛЕМА 
САМЫЙ ДУШЕВНЫЙ УЧИТЕЛЬ 
САМЫЙ ФИЛОСОФСКИЙ ВЗГЛЯД
САМЫЙ НРАВСТВЕННЫЙ ФОРУМ
САМЫЙ СТРАТЕГИЧЕСКИЙ КЛУБ
САМЫЕ ОТКРЫТЫЕ ДВЕРИ 
САМЫЙ ЧИТАЕМЫЙ ПИСАТЕЛЬ

ÎÒÊÐÛÒÈÅ 
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результаты наших представ�
лений.

Конечно, вы совершенно 
справедливо можете заметить, 
что многие значительные со�
бытия и люди ускользнули из 
нашего поля зрения. Но и мы в 
свою очередь можем ответить 
тем, что хотелось взглянуть на 
вещи по�новому и определить 
их действительную ценность. 

Итак, самые�самые люди, 
самые�самые события и даже 
самые�самые… двери – награ�
ды находят своих героев на стра�
ницах «Педагогических вестей» 
на радость нам с вами.
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«Рад быть вместе с вами в Санкт�Петербурге на первой 
Педагогической ассамблее, где мы открываем Год учителя в 
России, � сказал президент. � Это не только дань уважения 
благородному учительскому труду. Рассчитываем, что 2010�й 
станет годом начала серьезной модернизации отечественного 
образования, годом позитивных перемен».

«Мы приступаем к реализации национальной образователь�
ной инициативы “Наша новая школа”, � сказал Д.А. Медведев. �
Сегодня я эту образовательную инициативу утвердил. Ее суть и 
смысл – в создании школы, способной раскрывать личностный 
потенциал детей, воспитать в них интерес к учебе и знаниям, 
стремление к духовному росту и здоровому образу жизни; подго�
товить ребят к профессиональной деятельности с учетом задач 
модернизации и инновационного развития страны».

На церемонию приехали около 200 школьных педагогов 
из разных регионов страны. Герценовский университет был 
выбран неслучайно. Именно здесь, в наших стенах, прошла 
Педагогическая ассамблея.

ТЕХНОЛОГИЧЕСКИЙ
УРОВЕНЬ

Убежден, что у нас нет более 
важной профессии, ведь до того как 
стать академиком или банкиром, 
генералом или врачом, инженером 
или журналистом, каждый проходит 
через руки учителя, который дол�
жен увидеть в нем неповторимую 
личность, заметить божью искру, 
которая есть в каждом ребенке, и 
направить его на правильный жиз�
ненный путь. Счастлив тот человек, у 
которого были хорошие учителя!

Перемены, произошедшие в 
стране в последние 20 лет, были 
столь глубоки и стремительны, что 
достаточно инерционная система 
образования объективно не могла за 
ними успевать, что вызывает спра�
ведливую критику. Однако надо при 
этом сказать, что и президент, и пра�
вительство, и наше министерство 
активно инициировали изменения 
в системе образования. Только за 
последние годы было принято более 
десятка важнейших документов, 
назвать которые я просто не имею 
возможности. Особенно необхо�
димо отметить неоценимое значе�
ние приоритетного национального 
проекта «Образование», успешная 
реализация которого активизиро�
вала инновационную деятельность 
педагогов, многие из них находятся 
в этом зале, и вывела наши школы 
и вузы на современный технологи�
ческий уровень. 

НОВАЯ ШКОЛА – 
НОВЫЕ ЗАДАЧИ

Жизнь постоянно ставит новые 
задачи, и в связи с этим необходимо 
обратиться к посланию Дмитрия Ана�
тольевича Медведева к Федерально�
му собранию, в котором впервые за 
многие годы сформулирован ясный 
социальный заказ нашей школе. 
Он звучит так: «Главная задача сов�
ременной школы – это раскрытие 
способностей каждого ученика, 
воспитание личности и подготовка 
к жизни в высокотехнологичном 
конкурентном обществе». И далее: 
«Школьное обучение должно спо�
собствовать личностному росту так, 
чтобы выпускники могли самостоя�
тельно ставить и достигать высоких 
целей, уметь реагировать на разные 
жизненные ситуации».

Эти слова являются и ключе�
выми для национальной образова�
тельной инициативы «Наша новая 
школа». Далее в послании сказано: 
поставленные задачи потребуют 
серьезной модернизации систем 
педагогического образования, что 
требует от нас ответа на многие 
важные вопросы. И, прежде всего, 
какой учитель нужен современной 
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школе? Где и как нужно готовить 
учителя? И какими должны быть 
система и крупный базовый центр 
подготовки учителей? Попытаюсь 
ответить на них, опираясь на опыт 
инновационной деятельности од�
ного из старейших вузов страны – 
Российского государственного 
педагогического университета
им. А.И. Герцена.

Отвечая на первый вопрос, надо, 
прежде всего, обратиться к портрету 
современного школьника, который 
вырисовывается, например, из до�
кумента уже названной инициативы 
«Наша новая школа». Он содержит 
широчайший спектр требований – от 
любознательности до способности 
быть лидером. Чтобы сформировать 
эти качества у школьника, учителю 
требуется очень многое. Это значит, 
что если нарисовать желаемый пор�
трет учителя, то он должен быть го�
раздо богаче по набору качеств, чем 
портрет самого лучшего ученика. 
По крайней мере, к этим качествам 
надо добавить не меньшее число 
профессиональных. 

Кроме того, в дополнение к ста�
рейшей профессии учителя сегодня 
появляются новые педагогические 
профессии, расширяющие понятие 
педагог: от домашнего воспитателя 
до менеджера образования и специ�
алиста в области образовательного 
права, что добавляет новые краски 
в портрет учителя.

Можно сказать, что нам нужны 
педагоги, способные видеть расту�
щего человека как уникальную цен�
ность и развивать его знания науки, 
техники и искусства, общественной 
жизни и труда. Нам нужны именно 
такие учителя, чтобы в «Нашей 
Новой школе» были реализованы 
условия для превращения ее, как 
сказано в послании президента, в 
центр творчества и информации 
интеллектуальной и спортивной 
жизни. Уважаемые коллеги, даже 
мой пространный ответ на вопрос 
«Какой учитель нужен современ�
ной школе?» является далеко не 
полным. Уверен, что в дополнение 
к сказанному в различных регионах 
страны и школах, вузах появляются 
и свои ответы.

КОЛЫБЕЛЬ 
МОДЕРНИЗАЦИИ

Понятно, что ответ на вопрос 
«Где и как нужно готовить учителя?» 
найти не менее сложно. Сейчас мы 
наблюдаем беспрецедентное рас�
ширение видов образовательных 
учреждений, в которых готовятся 
школьные учителя. Из 208 лицензи�
рованных вузов только 67 педагоги�
ческих. Остальные – это вузы самой 
разной направленности.

Может быть, в расширении 
спектра вузов, где дается педагоги�
ческое образование, и лежит ответ 
на поставленный вопрос. Однако я 
убежден, что это не так. В данном 
вопросе для меня главное не где, а 
как готовят современного учителя? 
Его необходимо готовить так, чтобы 
из школы выходили не молодые 
старички, усвоившие знания и опыт 
предыдущих поколений и готовые 
воспроизводить его в своей само�
стоятельной жизни, а люди, понима�
ющие многовариантность нашего 
мира, способные искать и находить 
собственные решения существую�
щих и возникающих вновь жизнен�
ных и профессиональных проблем. 
Ведь школа – это колыбель мо�
дернизации. Но чтобы подготовить 
такого ученика, учитель сам должен 
обучаться в условиях, формирующих 
именно эти профессиональные 
качества. 

Накопленный нашим универ�
ситетом опыт показал, что такие 
условия дает ныне принятая в стране 
уровневая система бакалавр�ма�
гистр. Учебный процесс строится на 
современных технологиях активного 
обучения, на линейном построении 
процесса, модульных образователь�
ных программах, выборе студентом 
собственной образовательной тра�
ектории, овладении гуманитарными, 
информационными технологиями 
образовательной деятельности и 
т.д.

Очень важно не видеть в бака�
лавре недоучившегося специалиста, 
а понимать, что бакалавр и магистр 
– это профессионалы, владеющие 
иными, востребованными сегодня 
компетентностями, которые по�
ложены в основу проекта новых 
образовательных стандартов педа�
гогического образования. 

ЗА ПРОФЕССИОНАЛАМИ – 
БУДУЩЕЕ

Новые образовательные тех�
нологии позволяют усилить адрес�
ность подготовки специалистов по 
запросам конкретных регионов или 
даже конкретных работодателей, 
выстроить эффективную систему 
повышения квалификации и многое 
другое. Сегодня экспериментально 
проверено, что студенты, обучающи�
еся по такой системе, в большей сте�
пени готовы к новым задачам школы 
и к новым подходам к их решению в 
их профессиональной деятельности. 
Мы полностью разделяем послание 
Президента и высказанное сейчас 
еще раз Дмитрием Анатольеви�
чем положение, где говорится, что 
педагогические вузы должны быть 
крупными базовыми центрами 
подготовки учителей. И здесь нам 
чрезвычайно важно понимать те 
основания, по которым следует оце�
нивать возможности того или иного 
вуза обеспечивать качественное 
педагогическое образование. Ответ 
на этот вопрос можно найти в рабо�
те ведущих педагогических вузов 
страны. Таких условий несколько. 
Во�первых, это наличие известных и 
активно работающих научных школ 

как в области фундаментальных 
наук, так и наук о человеке, пре�
жде всего, о ребенке. Во�вторых, 
это особая антропоцентричная 
образовательная среда вуза: ведь 
физика – одна и та же в универси�
тетах разного профиля, но студента 
классического университета учат 
видеть в ней предмет своей будущей 
профессиональной деятельности, 
технического – основу для строения 
новых аппаратов и машин, а педа�
гогического – средство развития 
школьника. В�третьих, это наличие 
специалистов по современным об�
разовательным технологиям во всех 
областях научных знаний и уровнях 
образования, поскольку педагог, не 
владеющий всем арсеналом совре�
менных методик, не может работать 
эффективно. 

И, наконец, надо отметить еще 
одну, возможно, самую специфи�
ческую характеристику вуза, необ�
ходимую, с нашей точки зрения, для 
успешной подготовки педагогичес�
ких кадров. Речь идет о глубоком 
знании вузовским коллективом 
самой системы образования, даже 
в какой�то степени интеграции с 
ней. Без знания структуры, про�
блем, процессов и потребностей 
этой системы, без научного прог�
нозирования путей ее развития 
невозможно своевременно и эф�
фективно вносить изменения в 
подготовку молодых специалистов. 
Более того, опыт показывает, что в 
тех регионах, где между педагоги�
ческими вузами и региональными 
системами образования отлажено 
тесное взаимодействие, сама сис�
тема образования развивается 
наиболее успешно. Из сказанного 
видно, что подготовка современных 
педагогов предъявляет к вузам 
серьезные специфические требо�
вания, поэтому надо говорить о не�
обходимости сохранения и развития 
педагогического образования как 
самостоятельного вида профессио�
нального образования, являющего�
ся фундаментом для всей системы 
реформирования отечественного 
образования.

ОБРАЗОВАНИЕ – 
ЭТО КОНКУРЕНЦИЯ

Уважаемые коллеги, мы являем�
ся свидетелями того, как современ�
ное руководство страны принимает 
важные усилия по модернизации 
всех сфер нашей жизни. В частнос�
ти, на это направлена программа 
развития национальных исследо�
вательских университетов в разных 
отраслях науки и техники, которые 
берут на себя ответственность за 
разработку новых прорывных тех�
нологий. Мне представляется, что 

образование является той жизненно 
важной сферой, которая нуждается 
и заслуживает того, чтобы в ней 
тоже были определены научно�
исследовательские университеты, 
естественно, на конкурсной основе. 
Их следует выбирать из числа вузов, 
известных своей инновационной 
деятельностью, обладающих высо�
коквалифицированными творчески�
ми кадрами, занимающих ведущие 
позиции в российском мировом 
образовательном пространстве и 
готовых принять на себя ответс�
твенность за развитие современных 
образовательных технологий и про�
грамм, за научное, научно�методи�
ческое обеспечение поступательно�
го развития всей сложной системы 
российского образования. 

Сейчас не представляется воз�
можным даже перечислить всех 
проблем, стоящих перед нашим 
образованием. Мне кажется, что 
их выделение, выявление поиска 
ответов – тоже задача для исследо�
вательских университетов. Уверен, 
что относительно небольшие, в 
масштабах государства, вложения 
в развитие, таких университетов 
в области образования окупятся 
деятельностью более успешного мо�
лодого поколения. При этом в сфере 
педагогического образования могли 
бы быть успешно реализованы сов�
ременные сетевые технологии. 

В частности, нам видится, что 
национальный исследовательский 
университет в сфере образования 
мог бы стать вузом нового типа, фе�
дерального сетевого педагогическо�
го университета, в рамках которого 
решалась бы задача специализации 
региональных педагогических ву�
зов и педагогических факультетов 
других вузов, входящих в такой 
университет. На всех участников 
обеспечивался бы прямой доступ к 
новым технологиям, образователь�
ным ресурсам и программам, созда�
валась интегрированная система 
повышения квалификации профес�
сорско�педагогического состава 
вузов и учителей внутри российской 
мобильности будущего педагога и 
т.д. В случае одобрения этой идеи 
мы готовы внести конкретные пред�
ложения. Наступивший 2010 год –
Год учителя. Ежегодно проводимые 
конкурсы «Учитель года», приоритет�
ный национальный проект «Образо�
вание», успехи наших школьников 
на международных олимпиадах 
свидетельствуют, что российское 
образование чрезвычайно богато 
талантами. Нет сомнений, что наме�
ченные планы модернизации будут 
успешно осуществлены. И пусть на�
шим девизом станут слова: «От Года 
учителя – к Веку образования».

Президент России Дмитрий Медведев дал офици�
альный старт Году учителя в России. Торжествен�
ная церемония состоялась в Санкт�Петербурге 
в Российском государственном педагогическом 
университете имени А.И. Герцена.

� Что для Вас, Анна, Год 
учителя? Трудно поверить, 
что Вы взялись за создание 
эмблемы лишь из спортивного 
интереса. 

� Нет, конечно, дело не в 
спортивном интересе. Моя ба�
бушка всю жизнь была учителем 
младших классов в маленьком 
подмосковном Солнечногорске;  
я до сих пор помню то чувство 
гордости, которое испытывала, 
когда мы шли по улице и люди 
разных возрастов ее узнавали, 
говорили: «Здравствуйте, Анна 
Ивановна!» И это было не просто 
уважение, по улыбкам было вид�
но, что ее любят и помнят, а я, ма�
ленькая, думала: «Вот это у меня 
бабушка!» И даже сейчас при 
слове «учитель» я представляю 
именно ее, хотя потом в жизни у 
меня было много замечательных 
учителей и преподавателей. 

� До этого вы создавали 
имидж�продукцию в основном 
для бизнес�рекламы и това�
ров народного потребления. 
Как родилась идея замахнуть�
ся на Год учителя? 

� Даже не знаю. Что�то меня 
подтолкнуло, ведь обычно я не 
участвую в конкурсах, а здесь 
вдруг стало интересно – а полу�
чится ли? Хотя, конечно, никакой 

уверенности в победе не было, 
тем более что дизайн – вещь 
абсолютно субъективная, и рас�
считывать на успех может только 
человек с непробиваемой уверен�
ностью в себе. 

� Будете ли Вы участво�
вать в создании остального 
имидж�пакета для Года учи�
теля или ограничитесь только 
эмблемой? 

� Министерство образования 
и науки решило обойтись своими 
немалыми силами. А жаль, в 
голове я уже вижу возможное 
развитие стиля.

� Видели ли Вы эмблемы 
других участников конкурса? 
Можете ли Вы оценить их 
не как профессионал, а как 
человек?

� Да, конечно, видела. И мне 
казалось, и до сих пор кажется, 
что они очень интересные – когда 
я смотрела и думала: «Нет, ну как 
же классно придумали!» Особен�
но запомнилась та эмблема, где 
к плечам мальчика женщина�
учитель приложила раскрытые ла�
дони – и у него появились крылья 
По�моему, очень здорово. 

� Где Вы родились и что 
закончили? Сколько лет за�
нимаетесь дизайном? 

� Я родилась в Хабаровске, 
но почти всю жизнь живу в Ново�
сибирске, который очень люблю. 
Сколько себя помню, всегда хо�
тела быть художником, а потому 
закончила Новосибирское худо�
жественное училище, отделение 
«Графический дизайн». Дизайн 
для меня и работа, и хобби вот 
уже более десяти лет. 

� А кто был тот человек, кто 
сподвиг Вас, Анна, заняться 
дизайном? 

� Рисовать я любила всегда, 
но когда я поступила в училище, 
замечательный преподаватель 
Василий Васильевич Бушков так 
увлек нас дизайном, что о другой 
профессии я уже и не мечтала. 
Вообще, нам очень повезло, так 
как у нашей группы были прекрас�

ные преподаватели, которые так 
любили свои предметы и верили в 
наши способности, что было как�
то стыдно не соответствовать их 
ожиданиям. 

� С чем у Вас ассоциирует�
ся учитель? 

� Сложно сказать кратко, но, 
помимо собственно знаний, мне 
кажется, что хороший учитель – 
это тот, кто разжигает настоящий 
интерес к своему предмету и в то 
же время внушает уверенность 
в собственных силах ученику. 
Это то, что никакие книги дать 
не могут. 

� А Вы сами пробовали 
когда�нибудь себя в роли 
учителя? 

� Был очень недолгий, но 
интересный опыт – я учила ри�

совать двух малышей, девочку 
пяти и мальчика восьми лет. И 
поняла, что рисовать умеют все, 
но у каждого свой способ само�
выражения. Девочка рисовала 
цветом, совершенно удивитель�
ными роскошными цветовыми 
сочетаниями, а для мальчика мир 
был графичным, со множеством 
деталей и подробностей. Мне 
очень понравилось заниматься с 
детьми, вообще, сложно сказать, 
кто кого учил – было здорово!

� Чему бы и у кого Вы бы 
хотели научиться? 

� Ой, когда я вижу, какие 
классные вещи делают другие 
дизайнеры, понимаю, что мне 
еще учиться и учиться. Конкрети�
зировать сложно, но меня, напри�
мер, восхищает скандинавский 
дизайн – такая гармония целесо�
образности и строгой красоты. 

� На что планируете по�
тратить призовые 100 тысяч 
рублей? 

� Пока еще я не написала гра�
фик трат, но совершенно точно 
сделаем, наконец, сайт нашей 
дизайн�студии N�DESIGN, чтобы 
перестать соответствовать пого�
ворке про сапожника без сапог.

� Что бы Вы пожелали рос�
сийским учителям и тем, кто 
только собирается посвятить 
себя учительству? 

� Желаю пытливых и заинте�
ресованных учеников и, конечно 
же, достойного отношения госу�
дарства к профессии учителя не 
только по праздникам – этого так 
не хватает...

ÑÀÌÛÉ Ñ×ÀÑÒËÈÂÛÉ ÄÈÇÀÉÍÅÐÑÀÌÛÉ Ñ×ÀÑÒËÈÂÛÉ ÄÈÇÀÉÍÅÐ
До недавнего времени ее имя было известно лишь в узких 
кругах. И так было бы и сегодня, если бы не Год учителя. 
Анна Щербакова – автор официальной эмблемы Года учите�
ля в России. Весь год она будет повсюду – от печатной про�
дукции и методических пособий до социальной рекламы на 
улицах, телевидении и в Интернете. Счастливицей называют 
Анну участники конкурса эмблем, чьи работы добрались до 
финала, но официального статуса не получили. Что думает 
сама Анна Щербакова обо всем этом, она рассказала «Педа�
гогическим вестям» в эксклюзивном интервью.

Министр образования и науки Андрей Фурсенко вручает
Анне Щербаковой диплом победителя конкурса на создание 
эмблемы Года учителя. Фото: Павел Гайтан.

Антон ДЕРКАЧ,

корреспондент «ПВ»

Выступление ректора Герценовского университета, 
академика РАО Г.А. Бордовского на открытии Года 
учителя российские и зарубежные средства разо�
брали на цитаты. Действительно, Геннадию Алек�
сеевичу Бордовскому удалось не только кратко 
оценить перспективы Года учителя, но и охаракте�
ризовать те проблемы, которые предстоит решить.

ÑÀÌÛÉ ÑÀÌÛÉ 
ÈÍÍÎÂÀÖÈÎÍÍÛÉÈÍÍÎÂÀÖÈÎÍÍÛÉ
ÐÅÊÒÎÐÐÅÊÒÎÐ
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ИНФОРМАЦИОННОЕ                            ПРОСТРАНСТВО

� Ваша книга «Создание со�
бытий: гуманитарные технологии 
в корпоративных коммуника�
циях» победила на российском 
профессиональном конкурсе 
в области связей с обществен�
ностью PROBA в номинации 
«Лучшая работа по теории PR». 
Сейчас в ответах на вопросы 
Вы раскрываете ее основные 
идеи?

– В общем, да, но в ходе лекций, 
в процессе общения со студентами 
и коллегами и наблюдая�анали�
зируя постоянно создаваемые 
события, появляются новые мысли, 
желание «дописать» и сделать вто�
рое издание. Наверное, это вечное 
желание автора.

Немного скажу о профессио�
нальных конкурсах, поскольку они 
также являются специальными со�
бытиями. Их организуют с целью и 
популяризации той или иной сферы 
деятельности, и для поддержания к 
ней внимания и интереса как ши�
рокой общественности, так и узких 
целевых аудиторий, и опять�таки 
для  продвижения идей (существует 
целая плеяда ставших знамениты�
ми профессиональных конкурсов:
«Нобелевская премия» (наука), 
«Букеровская премия» (литература), 
«Оскар» (кино), «Премия Грэмми» 
(музыка), «Золотая маска» (театр), 
«Тэффи» (телевидение) и, конечно 
же, «Учитель года» (образование). 

Профессиональный конкурс 
PROBA проводится уже десять 
лет, он проходит при поддержке 
Государственного Эрмитажа и его 
директора М.Б. Пиотровского. Когда 
награду вручают на сцене Эрмитаж�
ного театра, когда в СМИ сообщают 
о победителях российского профес�
сионального конкурса и называют 
имя вуза, его преподавателя – это 
отличный PR и вуза, и факультета, 
и кафедры, и специальности. Я 
благодарна руководству нашего 
Герценовского университета за воп�
лощение инновационного проекта, 
поскольку эта книга вышла в свет 
благодаря именно ему.

Желаю всем нам, чтобы Год учи�
теля действительно стал событием, 
привлек внимание и повысил инте�
рес к этой великой профессии.

– Елена Анатольевна, Год 
учителя – это событие? И что 
понимают под «событием»?

–  Год Учителя, бесспорно, со�
бытие. На данный момент собы�
тием является сама заявка, на�
чало. 2010�й выбран временем 
и пространством обозначенного 
события, и в нем должна в первую 
очередь прозвучать идея значения 
фигуры Учителя, роли образования. 
Запланированная программа Года 
является способом донесения этих 
идей. 

То, что нашему Герценовскому 
университету оказана честь открыть 
Год учителя – уже свершившееся со�
бытие, имеющее беспрецедентную 
значимость, укрепляющее значение 
вуза и его репутацию.

Начнем все�таки с прояснения 
используемых понятий. Понятие 
«событие» является родным для 
философского дискурса. Когда 
же мы используем его сегодня в 
ежедневной речевой практике, 
смысл у него меняется. «Событие» 
используется и как синоним слов 
«мероприятие», «происшествие», 
либо что�то необычное. СМИ каж�
дый день создают события. Если 
же говорить о профессиональной 
лексике в области связей с общест�
венностью, то здесь используется 
понятие «специальное событие», 
под которым понимается целена�
правленно организованное действо 
для трансляции идеи, ценностей, 
сообщения, выражающего и служа�
щего достижению мировоззренчес�
ких, информационных, репутацион�
ных, имиджевых, некоммерческих, 
коммерческих целей какого�либо 
сообщества. 

Год семьи (2008), Год молодежи 
(2009), Год учителя (2010) – это 
специально созданные события, на 
которые возложены стратегические 
задачи выстраивания новой госу�
дарственности. Семья, молодежь, 
учитель – важнейшие силы и ресур�
сы, опираясь на которые возможно 
формирование и воплощение на�
циональной идеи. Важнейшая цель 
государства – создание духовного 
единства. Это основа национальной 
идентичности, и это возможно через 
событие. Участие в событии дает 
человеку ощущение сопричаст�
ности, восприятия себя как части 
целого, единого. Сегодня очень акту�
ально формирование российского 
национального единства, мировоз�
зренческих оснований, способных 
консолидировать российское обще�
ство. Специальное событие должно 
быть наполнено духовным смыслом 
и иметь стержневую идею. Обраще�
ние к идеям учительства, образова�
ния, духовного взросления и силы 
личности весьма своевременно. 
Фигура учителя для России всегда 
имела особенное архетипическое 
значение. Учитель, прежде всего, 
воспринимался как источник ду�

В своем интервью Елена Анатольевна Каве�
рина, кандидат философских наук, доцент 
кафедры связей с общественностью и рек�
ламы РГПУ им. А.И. Герцена поделилась 
философским взглядом на Год учителя и 
рассказала о «специальных событиях».

ховности и нравственности, а потом 
уже – как источник предметного 
знания. 

Современное информационное 
пространство наполнено различ�
ными идеями и смыслами, поэтому 
оно очень конкуретнно. Чтобы идея 
была слышима в информационной 
среде, необходимо использовать 
коммуникационные технологии.

– Технологичность – черта 
времени?

– Конкуренция впечатлений, 
конкуренция идей – важнейшие чер�
ты современной информационной 
эпохи. Сегодня в информационном 
пространстве принципиально важ�
но транслировать социально зна�
чимые идеи и делать это так же тех�
нологично и профессионально, как 
это делают, например, компании, 
реализуя коммерческие проекты. 
Социальной рекламы, транслирую�
щей важнейшие социальные идеи, 
способствующей формированию 
активной гражданской позиции, 
пока еще недостаточно. Поэтому 
принципиально важно поднимать 
проблемы и транслировать их с 
поддержкой на государственном 
уровне. 

– Создание событий – это 
технология? 

– Да, технология, более того 
– гуманитарная. Обращу внимание 
на античное понимание «техне» как 
мастерски, искусно выполненной 
работы; в нашем ракурсе «гумани�
тарные технологии» можно пони�
мать как искусство организации 
взаимодействия людей, выстраи�
вания диалога и полилога среди 
групп, сообществ. И эта работа 
очень ответственная, так как «спе�
циальные события» могут иметь как 
положительные, так и отрицатель�
ные смысловые «заряды»; могут 
быть направлены на формирование 
как позитивных, так и негативных 
дискурсов; могут «запускать» в 
общественное и индивидуальное 
сознание как конструктивные, так и 
деструктивные идеи; способны кон�
солидировать как созидательные, 
так и разрушительные силы. 

–  Есть ли свой язык у «специ�
ального события», в чем кроется 
сила воздействия, про которую 
Вы говорите? 

–  Сила коммуникационного воз�
действия посредством «специаль�
ного события» на общество в целом 
и отдельного человека в частности 
в современном мире существенно 
возросла. Этому способствует 
мощное развитие информационной 
среды, различных средств связи. 
Коммуникационная сила специ�
ального события скрыта и в самом 
методе – воздействие «образом», 
создание яркой эмоции, вовлечение 
в переживание.

Язык специального события 
уникален, поскольку, действуя через 
эмоциональную сферу, способен 
передать смысл, заставить пережи�
вать и действовать, убедить, минуя 
лингвистические барьеры. В этом 
ракурсе понимания он становится 
международным. И в этом еще один 
аспект силы влияния «специальных 
событий».

– Как измерить масштаб 
события?

– Ответ, скорее, будет фило�
софским, чем статистическим. В 
чем значение события? В том, что 
его увидели миллионы? Или в том, 
что несколько человек поменяли 
свой взгляд на мир, сделали шаг 
навстречу понимания мира и себя 
в нем, ощутили свою сопричаст�
ность, обрели свою идентичность 
и свое сообщество, продвинулись 
на пути поиска смысла. Подлинное 
событие имеет экзистенциальную 
сущность.

Создание событий как способ 
трансляции идей, формирования ми�
ровоззрения и системы ценностей, 
консолидации сообщества – ком�
муникационная константа культуры. 
Истоки событийных коммуникаций 
находятся в недрах развития чело�
веческой культуры и цивилизации, в 
мифологии и мистериях, хранящих и 
передающих этические и эстетичес�
кие максимы человеческого бытия. 
Методы событийных коммуникаций 
базируются на опыте сакральных 
действ древнейших и традицион�
ных культур. Событийная комму�
никация и сегодня сохраняет свою 
актуальность и является одним из 
основных методов трансляции идей, 
ценностей, сообщений; методом 
взаимодействия с общественны�
ми аудиториями. Специальные 
события, бесспорно, обладают 
серьезным потенциалом влияния 
на формирование общественного 
и индивидуального сознания, об�
щественных взглядов и ценностных 
приоритетов личности.

– Неужели всему этому мож�
но научить? Как называется 
профессия человека, который 
создает события, и учат ли этому 
в стенах РГПУ? 

– В своей профессиональной 
деятельности специалист по связям 

с общественностью, специалист 
по рекламе организует различные 
специальные события (церемонии 
открытия, форумы, конгрессы, дни 
открытых дверей и т.д.). Сегодня 
уже появилась более узкая специа�
лизация – event�менеджер, иначе 
говоря, «создатель событий».

В РГПУ этому учат на факуль�
тете философии человека, на ка�
федре связей с общественностью 
и рекламы. Особенно ценно то, что 
кафедра находится в структуре 
факультета философии челове�
ка, поскольку у специалистов по 
связям с общественностью и рек�
ламы важно сформировать гума�
нистическое мировоззрение. Они 
получают специальность, которая 
служит продвижению идей, будь 
то в социальной или коммерческой 
сфере. Специалисты по связям с 
общественностью, рекламе долж�
ны в первую очередь гуманистичес�
ки мыслить, это будет их надежным 
основанием для творчества и 
ответственности за применяемые 
технологии. Эти специалисты долж�
ны быть гуманитариями высшей 
классификации, поскольку их рабо�
та будет связана с такой сложной 
сферой человеческой личности, 
как сознание. 

На факультете для этого есть 
хорошая научная школа: для меня 
это, прежде всего, научная шко�
ла моего Учителя – профессора 
А.П. Валицкой; на кафедре теории 
и истории культуры под руководс�
твом профессора Л.М. Мосоловой 
разрабатываются вопросы прак�
тической культурологии, в рам�
ках этой деятельности издается 
актуальный по значению сборник 
«Гуманитарный лексикон», в ко�
тором с философско�культуроло�
гических позиций раскрываются 
важнейшие понятия современного 
гуманитарного знания; философс�
кие аспекты событий раскрывает 
профессор А.А. Грякалов в своей 
книге «Письмо и событие».

Благодаря поддержки ру�
ководства факультета, декана 
В.А. Рабоша наши студенты прини�
мают участие и часто побеждают 
в федеральных, региональных и 
городских студенческих форумах 
по связям с общественностью. 
В этом году осенью кафедра бу�
дет отмечать свой десятилетний 
юбилей. 

ÑÀÌÛÉ ÔÈËÎÑÎÔÑÊÈÉ ÑÀÌÛÉ ÔÈËÎÑÎÔÑÊÈÉ 
ÂÇÃËßÄÂÇÃËßÄ
CОЗДАНИЕ СОБЫТИЙ 
В ГОД УЧИТЕЛЯ

Интервью подготовил 
Антон МАКАРОВ

МЕЧ В РУКАХ 
БЕЗУМЦА

В педагогике есть три фунда�
ментальных понятия: воспита�
ние, образование, обучение. Но 
поистине: образование без вос�
питания � меч в руках безумца. 
В ряде стран первенство отда�
ется образованию и обучению: 
человек овладевает знаниями, 
нужными для практической жиз�
ни, для обретения материаль�
ного благополучия, Но можно 
много знать и быть злодеем. 
Отечественная педагогическая 
мысль, не отрывая воспитание 
от обучения и образования, на 
первое место ставила задачу 
пробуждения,  укрепления и 

НАС ВОСПИТЫВАЮТ 
ШКОЛА И ЖИЗНЬ

Как подчеркнул Президент России Д.А. Мед�
ведев в ежегодном послании Федерально�
му собранию, государство должно сделать 
все возможное для того, чтобы учитель стал 
уважаемой фигурой в обществе.

развития духовного начала 
в ребёнке, его нравственно�
эстетических качеств. Ей был 
чужд упор на ранний профес�
сионализм. Так, как утверждал 
Н.И. Пирогов, определённее 
некуда: «Дайте выработаться и 
развиться внутреннему челове�
ку! Дайте ему время и средства 
подчинить себе наружного, и у 
вас будут и негоцианты, и солда�
ты, и моряки, и юристы; главное, 
у вас будут люди и граждане».

Готовить не математика, не 
историка, не для конкретной 
профессии, а воспитанием гото�
вить к поприщу жизни, которое 
включает в себя и потребности 
страны, и гражданские обязан�
ности, и обязанности человека. 

На этом фундаменте – на воспи�
танности – человек становится 
полезным для себя, страны и 
мира.

Первозабота школы – воспи�
тание, а не обогащение ученика 
знаниями. Это первейшее пред�
назначение школы. При этом 
знания бесценны. Воспитание 
осуществляется на основе зна�
ний. Это русская научно�педа�
гогическая позиция.

1825 год � год восстания де�
кабристов � считается началом 
фазы надлома России. Если это 
так, то тем более важно уяснить 
подоплёку поступков деятелей 
этого исторического события. 
А.С. Пушкину она представля�
лась следующим образом: «Не 
одно влияние чужеземного 
идеологизма пагубно для на�
шего отечества; воспитание, 
или, лучше сказать, отсутствие 
воспитания есть корень всякого 
зла». Именно в пороках вос�
питания, в пренебрежении им, 
сокрыты ущербные побуждения, 
мысли, поступки. А.С. Пушкин 
предлагал правительству за�
няться улучшением обществен�
ного воспитания.

ВРЕМЯ И ВОПРОСЫ
На стыке XIX и XX веков Рос�

сия находилась в состоянии бро�
жения, шатания, шараханья из 
стороны в сторону. Лучшие умы 
констатировали: Россия на краю 
пропасти, все чувствуют это и 
задают вопрос: «Что делать?» 
Ответа нет. Почему нет? Ещё в 
начале XIX века Н.М. Карамзин 
(1766�1826), первооткры�
ватель и ревнитель «Истории 
Государства Российского», зна�
ющий пути совершенствования 
общества, утверждал: перемены 
произойдут лишь посредством 
медленных, но верных безопас�
ных успехов разума, просвеще�
ния, воспитания добрых нравов. 
Обратим внимание на опоры, вы�
деленные великим историком: 
мышление, но не бытовое мыш�
ление, а просвещённое; далее –
добрые нравы, возникшие не 
сами по себе, а воспитанные.

Когда общество переживает 
кризис, упадок, катастрофу, луч�
шие умы ищут выход. И находят 
его то в поднятии экономики, то в 
совершенствовании государст�
венного управления, в измене�

нии политики, то в ожидании 
благоприятного случая.

Наш «матерый человечище» 
Л.Н. Толстой (1828�1910), ис�
катель русской школы и творец 
ее, мучимый вопросами не�
складного российского бытия, 
пришёл к великому выводу: «Все 
яснее вижу, что ключ ко всему 
� в воспитании. Там развязка 
всего. Это самый длинный, но 
верный путь».

Л е в ,  р ож д е н н ы й  л ь в о м , 
львом и издохнет. Осел, рожден�
ный ослом, ослом и издохнет. 
Человек, рожденный челове�
ком, может умереть и львом, и 
ослом.

Высказывалось мнение, и не 
однажды: воспитание � великое 
дело – им решается участь 
человека. Здесь несколько «пе�
редана» хвала воспитанию. Есть 
еще наследственность, врож�
денные человеческие свойства, 
несходность и неравенство 
природных «семян». Этим объ�
ясняется неравенство задатков, 
способностей, индивидуальных 
различий достоинств и недо�
статков, вкусовых предпочтений 
и интересов. Родовое начало 
исключительно важно.

Но вот что важно до чрезвы�
чайности: природные слабости, 
недостатки могут быть откор�
ректированы и восполнены 
воспитанием и самовоспитани�
ем. Воспитание может помочь 
человеку преобразиться, пере�
стать быть слабым, Благодаря 
неусыпным педагогическим 
бдениям родителей и родствен�
ников, учителей, человек может 
обрести разнородное богатство 
высоких человеческих качеств.

И еще: возможно, Всевыш�
ним человеку дана возможность 
путем самоконструирования 
побороть врождённые слабости, 
возвыситься и стать таким же 
совершенным, как лучшие люди. 
Но это в том случае, если качест�
венное воспитание, здоровая 
культурная атмосфера явятся 
исходным импульсом для само�
совершенствования, стимулом 
для саморазвития.

ШКОЛА ЖИЗНИ
Давнее утверждение: вос�

питывает жизнь, а школа � 
лишь маленькая частица жизни; 
при конфликте школы и жизни 

жизнь всегда побеждает. Так, 
да не так. Порой, школа ока�
зывается сильнее жизни, ее 
воспитательный эффект – мо�
гущественнее.

Известный ученый вспоми�
нает о своей школе:

«В детские, отроческие и 
юношеские годы было две чаши: 
горькая и сладкая. Я мог стать 
преступником. И мог стать Чело�
веком, Профессионалом. Стал,  
смею думать, полезным гражда�
нином. Моя школа � оазис моей 
души. Лишь долгие годы жизни 
побуждают меня понять это во 
всю меру и всю глубину, нутром 
осознать её влияние».

Было две параллельные жиз�
ни. Был быт с его жесточайшей 
борьбой за выживание: с кол�
хозного поля несли картофель, 
капусту, свёклу, кукурузу, рожь 
и пшеницу. Опустошали колхоз�
ный сад и бахчу. Из депо тащили 
доски и брус; из вагонов, прохо�
дящих через станцию, уносили 
уголь � так отапливались наши 
дома. Иного выхода не было: ни 
дрова, ни уголь не давались.

Наверное, это было нечто 
ненравственное и явно антиду�
ховное. Это была школа практи�
ческого ума, житейской мудрос�
ти, но не научного воспитания 
мышления, воспитания позна�
вательным трудом.

Жизнь подносила горькую 
чашу, а школа � сладкую. В 
ней можно было наслаждать�
ся теплотой учительских душ, 
богатством открытия мира. Го�
воря современным языком, из 
экстремальных обстоятельств 
мы попадали в счастливую се�
мью. После жизненной стужи 
нас грели учителя. Словно из 
снегопада леденящего мороза, 
ураганного ветра, проливного 
дождя мы оказывались у горя�
щего камина.

Школа воспитала нас ро�
мантиками � и за это ей земной 
поклон: Русь � Россия, всегда 
держалась романтиками. Мы 
такими шли и идём по жизни: 
романтизм,  словно золото, 
ржавчине не поддаётся, старе�
нию – тоже. 

И.Ф. ГОНЧАРОВ,
профессор кафедры ЮНЕСКО 

«Теория образования 
в поликультурном обществе»

РГПУ им. А.И. Герцена

Современный школьный учитель.

СЛОВО БЛАГОДАРНОСТИ НА СОВЕТЕ 
УНИВЕРСИТЕТА ПРИ ВРУЧЕНИИ ДИПЛОМА 
«ПОЧЁТНЫЙ ПРОФЕССОР РОССИЙСКОГО 
ГОСУДАРСТВЕННОГО ПЕДАГОГИЧЕСКОГО 
УНИВЕРСИТЕТА ИМ. А.И. ГЕРЦЕНА» 
29 ЯНВАРЯ 2010 ГОДА.

ÑÀÌÛÉ ÄÓØÅÂÍÛÉ Ó×ÈÒÅËÜÑÀÌÛÉ ÄÓØÅÂÍÛÉ Ó×ÈÒÅËÜ

УВАЖАЕМЫЕ КОЛЛЕГИ! 
Скажу прямо: высокой оценкой моего труда явилось то, что 

ректорат, Совет университета, ведущие профессора удостоили 
меня званием «Почётный профессор».

Выражаю сердечную признательность за понимание 
значения моей работы по созданию современной Народной 
школы ректору Геннадию Алексеевичу Бордовскому, первому 
проректору Владимиру Алексеевичу Козыреву, проректорам 
Сергею Борисовичу Смирнову, Валерию Павловичу Соломину, 
Владимиру Валентиновичу Лаптеву и Сергею Александровичу 
Гончарову.

Поклон всем тем, кто выдвинул на присвоение. Это 
В.А. Абчук, А.В. Воронцов, А.Л. Васолевич, Ю.Н. Гладкий, 
В.А. Леднев, В.Г. Мосин, В.Н. Панибратов, Г.Н. Пономарёв, 
В.В. Семикин.

Земной поклон тем, кто многие годы помогал подниматься 
к высокому педагогическому труду: школьной учительнице 
Людмиле Петровне Гориной, супруге, Народному учителю СССР 
Татьяне Ивановне Гончаровой, а также доктору педагогических 
наук, профессору, научному руководителю Евгении Иосифовне 
Зейлигер�Рубинштейн.

Особым словом почтения выделяю Константина Дмитриеви�
ча Ушинского, чья великая судьба подвигнула и меня на путь 
создания народной русской школы, дала мне возможность 
пользоваться его немеркнущими педагогическими открытиями. 
Его призыв «сделать русские школы русскими» вместо «полу�
иностранных» одухотворил всю мою работу. Прежде всего, к 
нему обращаюсь некрасовскими строками:

Учитель! Перед именем твоим
Позволь смиренно преклонить колени.

Президент РФ Д.А. Медведев выступил с национальной 
образовательной инициативой «Наша новая школа». 

Вы, глубокоуважаемый Геннадий Алексеевич, справедливо 
сказали, что основой реализации этой инициативы является 
Герценовский университет. Вот почему присвоение звания 
«Почётный профессор» воспринимаю как задание: принять 
посильное участие в этой спасительной работе, которую ведёт 
наш университет, разработкой проекта «Новая народная рус�
ская школа».

И.Ф. ГОНЧАРОВ, 
профессор кафедры ЮНЕСКО «Теория образования 

в поликультурном обществе», главный редактор 
всероссийского журнала «Русская национальная школа», 

заслуженный работник высшей школы РФ.
Удостоен медали К.Д. Ушинского.
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ИНФОРМАЦИОННОЕ     ПРОСТРАНСТВО

ПОСЛАНИЕ ФЕДЕРАЛЬНОМУ СОБРАНИЮ 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

12 НОЯБРЯ 2009 ГОДА

Цитаты из послания президента Д. Медведева:
«Повторю, мы поддержим тех, кто бескорыстно 
посвящает свой труд и время другим людям».

«Задачей государства считаю создание условий 
для развития гражданского общества. Люди, 
неравнодушные к тому, что происходит вокруг, 
должны иметь все возможности для реализации 
своих благородных устремлений».

Я
рким событием, под�
водящим итоги ухо�
дящего 2009 Года 
Молодежи и проде�

ланной за несколько лет работы 
МА «Покров», стал III Покровский 
форум. Он явился убедительным 
и важным событием в понимании 
приоритетности духовно�нравст�
венного воспитания молодежи 
как важнейшего фактора воз�
рождения российской государс�
твенности и культуры. С 11 по 
25 октября форум проходил на 
площадках санкт�петербургских 
вузов. «Призвать нашу молодежь 
к созиданию жизни» – такой 
комментарий своей работе дали 
участники форума. Все меропри�
ятия двухнедельной работы, объ�
единив усилия светской научной 
школы и церкви, соприкасались с 
важной темой «Связь поколений: 
духовно�нравственное становле�
ние личности». Многие профес�
сора, преподаватели и студенты 
Герценовского университета и 
других вузов принимали активное 
участие в работе форума. Состо�
ялась студенческая акция – ми�
тинг  «За нравственность на рос�
сийском телевидении», который 
традиционно прошел на площади 
перед Казанским собором. Уже в 
третий раз с 2006 года студенты 
выражали свои требования о 
введении на телевидении обя�
зательной цензуры, требовали 

ÑÀÌÛÉ ÍÐÀÂÑÒÂÅÍÍÛÉ ÔÎÐÓÌÑÀÌÛÉ ÍÐÀÂÑÒÂÅÍÍÛÉ ÔÎÐÓÌ
ФОРУМ – ПРИЗЫВ К СОЗИДАНИЮ ЖИЗНИ

вернуть нравственность, а также 
увеличить число культурных про�
грамм. Студенты РГПУ им. А.И. 
Герцена и других вузов заранее 
готовились к этому мероприятию, 
создавали красочные плакаты с 
лозунгами «Нравственность пре�
выше всего!», «Уважайте культуру 
народа!» и другие.

Возможно ли услышать голос 
совести? Заведующий кафед�
рой методов психологического 
познания РГПУ им. А.И. Герцена, 
доктор психологических наук, 
профессор В.Х. Манеров учит 
не просто слышать этот голос, 

Ч
то получается, ког�
да празднование Дня 
рождения факультета 
химии и Нового года 

совмещается с проведением Дня 
открытых дверей? Правильно, 
химический вечер! Приоритеты 
номер один для факультета химии 
привлечение абитуриентов через 
профориентационную работу и 
сохранение традиций Герценовс�
кого университета – оказывается, 
прекрасно дополняют друг друга. 

В минувшем году факультет хи�
мии не изменил традиции празд�
нования Дня рождения. Из�за 
ремонта клуба и по ряду других 
причин было решено совместить 
три праздника в одном: Новый 
год, День рождения факультета и 
третий День открытых дверей (два 
были проведены в октябре и нояб�
ре), и провести химический вечер в 
большой лекционной аудитории. 

Нам очень хотелось не только 
рассказать абитуриентам о зна�
чимости химии как одной из со�
временных наук, но и поведать им, 
как живет факультет от сессии до 
сессии, показать, что студенты 
могут не только хорошо учиться, но 
и реализовывать себя во внеучеб�
ной деятельности, раскрываться 
как творческие личности. Очень 
хотелось, чтобы абитуриенты и 
студенты первого курса увидели, 
что и преподаватели факультета 

ÑÀÌÛÅ ÎÒÊÐÛÒÛÅ ÑÀÌÛÅ ÎÒÊÐÛÒÛÅ 
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являются разносторонне одарен�
ными личностями и могут инте�
ресно рассказать о жизни своей 
кафедры. Это всегда способствует 
привлечению студентов на кафед�

ры в будущем для выполнения 
дипломной выпускной работ. 

Прошедший 25 декабря 2009 
года вечер состоял из двух частей. 
Первая включала мультфильм 
«Четыре кафедры», в котором по 
приказу ленивой принцессы было 
велено отыскать «волшебный 
эликсир знаний», на поиски кото�
рого отправилась Девочка. В лесу 
она встретила Зайчика, который 
подсказал ей, где надо искать это 
волшебное зелье. 

По совету Зайчика Девочка 
приходит в РГПУ им. А.И. Герцена 
на химический факультет и узнает, 
что, побывав на четырех кафедрах 

этого факультета, сможет собрать 
составные части волшебного элик�
сира. За основу был взят мульт�
фильм «Двенадцать месяцев». 
Он был переозвучен студентами 
и расширен собственными съем�
ками, сделанными на территории 
университета и факультета. А 
дальше Девочка, путешествуя по 
кафедрам, наблюдала, как сту�
денты и магистранты показывали 
занимательные и эффектные хи�
мические опыты.

Сделать «волшебный эликсир 
знаний» из составных частей, 
полученных на каждой кафедре, 
Девочке помогли Дед Мороз и 

Т.А. НОВИКОВА,
заместитель декана по 
воспитательной работе 

факультета химии.
Фото А. Лобановской

ДЕНЬ ОТКРЫТЫХ ДВЕРЕЙ, ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ 

И НОВЫЙ ГОД НА ФАКУЛЬТЕТЕ ХИМИИ

Снеговики (декан и заместители 
декана факультета химии). На 
этом чудеса не закончились. Бла�
годаря волшебному посоху Деда 
Мороза появилась химическая 
ёлка. Почему химическая? Она и 
была украшена химической посу�
дой: различными колбочками, про�
бирочками, ёршиками и другими 
химическими атрибутами. 

Во второй части праздника 
выступали аспиранты и препода�
ватели каждой из четырех кафедр 
факультета. С использованием 
современных технических средств, 
стихов собственного сочинения и 
выдумки они рассказали и пока�
зали Девочке и гостям праздника 
особенности химической жизни 
любимых кафедр. 

Затем Дед Мороз поблагода�
рил и наградил студентов первого 
курса за газеты, которые они тра�
диционно готовят и представляют 
всему факультету. Сладкий пода�
рок Дед Мороз вручил студентке 
второго курса Надежде Декуновой 
за подготовку видеоролика «Куре�

нье – вред, куренье – яд!», который 
был сделан ею в рамках меропри�
ятий, прошедших на факультете и 
посвященных профилактике таба�
кокурения и наркомании. Не забыл 
Дед Мороз отметить и студентку 
четвертого курса Ольгу Озерову, 
члена делегации факультета хи�
мии Герценовского университета 
на образовательном форуме «Се�
лигер�2009». Она представила 
газету–отчет о пребывании сту�
дентов�химиков на этом форуме. 
Вечер закончился традиционно 
– гимном факультета химии.

Можно с уверенностью ска�
зать, что те абитуриенты, кто 
побывал на этом химическом ве�
чере, будут с теплотой вспоминать 
факультет химии Герценовского 
университета и День открытых две�
рей. Будем надеяться увидеть их в 
рядах наших будущих студентов! 

но исследует, изучает состояние 
уровня нравственности человека. 
На Покровском форуме он поде�
лился и заинтересовал многих 
своими открытиями и наблюде�
ниями в такой человеколюбивой 
области науки. Оказывается, 
существуют всевозможные под�
ходы к исследованию , казалось 
бы, непостижимых сторон лич�
ности человека, таких как со�
весть. Например, исследование 
«Состояние совести», в котором 
предлагается ответить на вопро�
сы в форме тестирования. Один 
из таких вопросов: «Храм души 

– это красивая, но бесполезная 
метафора или голос совести?» 
«Когда подобных вопросов де�
вяносто, вырисовывается некая 
картина, которая дает понять 
убеждения людей»,–  считает 
Валерий Хайдарович. Он уверен: 
«Образование – это в значитель�
ной мере миссия, а не образова�
тельные услуги, как сейчас мно�
гие говорят. И поэтому для того, 
чтобы достойно нести эту мис�
сию, нужно кропотливо изучать 
все моменты, дающие соответст�
вия веры и внутренних душевных, 
а главное – сердечных убеждений 
каждого обучающегося». 

В рамках форума препода�
ватели кафедры педагогики 
РГПУ им. А.И. Герцена под ру�
ководством директора новой 
магистерской программы по 
направлению «Духовно�нравс�
твенное воспитание», доктора 
педагогических наук, профессора 
А.Г. Козловой провели несколько 
значимых секций по педагогике, 
философии и христианской пси�
хологии. 

Студенты на форуме с огром�
ным интересом приняли участие 
в интерактивном мероприятии 
«Телемост Санкт�Петербург – Ря�
зань». Проведение телемостов 
между студентами Санкт�Пе�
тербурга и других городов стало 
уже доброй традицией. В этот 
раз они беседовали и делились 
опытом работы в православных 
молодежных СМИ, в культурно�
просветительских поездках. 

Содержание форума включа�
ло в себя большое количество 
интересных мероприятий, каждое 
из которых достойно отдельного 

Инна УЭЛЬСКАЯ,
корреспондент «ПВ»

Святой Праведный Иоанн Кронштадтский придавал ог�
ромное духовное и социальное значение христианско�
му образованию и воспитанию, особенно детей. Он пи�
сал: «При образовании чрезвычайно вредно развивать 
только рассудок и ум, оставляя без внимания сердце 
– на сердце больше всего нужно обращать внимание; 
сердце – жизнь, но жизнь, испорченная грехом; нужно 
очистить этот источник жизни, зажечь в нем чистый 
пламень жизни так, чтобы он горел и не угасал, и давал 
направление всем мыслям, желаниям и стремлениям 
человека, всей его жизни. Общество растленно именно 
от недостатка воспитания христианского». 

Из сборника докладов XVI Международных 
рождественских чтений 2008

ИЗ ИСТОРИИ

– Скажите, Григорий, когда 

Вы начали увлекаться на�

стольными играми?

– Увлекался ими я ещё с де�

тства. Какие�то игры покупали 

родители, некоторые придумы�

вал сам. 

– Какие были Ваши первые 

любимые игры?

– В школьные годы я просто 

обожал «Битвы фэнтези», стра�

тегическую настольную игру с 

элементами фэнтези, извиняюсь 

за каламбур. Но мне нравились и 

другие жанры, к примеру, связан�

ные с тематикой будущего.

– Чем для Вас лично явля�

ются настольные игры? Как 

Вы считаете, можно ли счи�

тать их вредными, развиваю�

щими или нейтральными?

– Я считаю, их можно считать 

развивающими, поскольку они 

развивают логику, внимание 

и сообразительность, а также 

могут играть свою роль в спло�

чении коллектива. Всё зависит 

от организации процесса. 

– Давно ли Вы собирались 

создать клуб любителей на�

стольных игр в университете? 

Как вообще появилась идея 

его создания, принадлежит 

ли она только Вам?

– Идея вообще принадлежит 

моей девушке, изначально она 

хотела собрать желающих играть 

в «Твистер», так как ей очень пон�

равилась эта игра. С мая идея, 

как говорится, витала в воздухе, 

а осенью мы уже начали продви�

гать её на уровне деканата.

– Возникали ли у Вас слож�

ности при создании клуба? В 

чём они выражались, если не 

секрет?

– Были. Поиск аудитории, из 

которой бы нас не выгоняли, при�

влечение народа, вот, пожалуй, 

основные наши затруднения.

– Как отнеслись педагоги к 

Вашей затее? Оказывали ли 

содействие или считали идею 

недопустимой для вуза?

– Заместитель декана как 

человек с активной жизненной 

позицией восприняла идею с 

энтузиазмом, нашла массу по�

ложительных сторон с точки 

зрения педагогики. Её подде�

ржка оказалась очень кстати, мы 

благодарны за оказанное нам 

содействие.

– Много ли студентов из 

РГПУ с момента появления 

клуба заинтересовалось на�

стольными играми?

– К сожалению, пока не очень, 

сейчас в клуб входят только наши 

старые друзья и те, кто пришёл 

сразу с момента открытия. 

– Какие игры пользуются 

сейчас популярностью в Ва�

шем клубе? Какие порекомен�

довали бы Вы и почему?

– На данный момент: «Уно» 

(грубо говоря, это японский 

вариант «Дурака»), «Твистер», 

«Цитадель». Всем желающим 

попробовать себя в настольных 

играх я рекомендую начинать 
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А ТЫ ВСТУПИЛ В КЛУБ?!

В конце сентября на территории 1 корпуса 
РГПУ им. А.И. Герцена открылся студен�
ческий клуб настольных игр. Один из ор�
ганизаторов, студент четвертого курса фа�
культета естествознания Григорий Морозов 
поделился с нами мыслями относительно 
дальнейшего развития клуба.

Евгений ЖЕЛЕЗЯКОВ,
факультет безопасности и 

жизнедеятельности 

обсуждения. Впечатляющей была 
студенческая дискуссия о «влия�
нии моды на формирование лич�
ности и общества» при участии 
театра моды ЛОИЭиФ из Гатчи�
ны. Ребята подарили показ своей 
новой коллекции одежды в стиле 
«Санкт�Петербург», в которой 
многие костюмы были выполне�
ны с применением изумительной 
вышивки, иллюстрирующей кра�
соту нашего города.

Тема Покровского форума 
«Преемственность поколений» 
звучала не только в выступлениях 
участников, в ярких беседах, но 
и в музыке осеннего студенчес�
кого бала, которым завершился 
двухнедельный форум. Бал – это 
событие всегда торжественное, 
волнующее и долгожданное. Все, 
как в старые, добрые времена, 
следуя многовековым традициям 
проведения балов, повторилось 
и в нынешнем сезоне. Девушки 
в длинных платьях, юноши в во�
енной форме и строгих нарядных 
костюмах, живая музыка. Участие 
в Покровском балу – это вклад в 
восстановление традиционной 
культуры и этики общения, про�
комментировали приглашенные 
на бал.

Форум объединил людей, 
имеющих общую идею: «Духов�
но�нравственное воспитание 
� залог успеха народа и всей 
страны». И самое приятное то, что 
форум нашел отклик в сердцах 
молодых людей. Материал для 
дальнейшей работы все получили 
богатейший.

с них же, это одни из самых 

простых.

– В целом, остались ли Вы 

довольны результатом? Пла�

нируете ли развивать клуб в 

дальнейшем?

– Планы развития копятся. 

В первую очередь, это расшире�

ние спектра игр (в воскресенье, 

кстати, одну из новых будем 

приобретать), ну и, конечно, хо�

чется привлечь, по возможности, 

побольше народу.
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ÑÀÌÛÉ ×ÈÒÀÅÌÛÉ ÏÈÑÀÒÅËÜ

П
еред новым годом в 
Герценовской масс�
медиа –школе было 
оживленно. Взвол�

нованные студенты ждали гостя, 
который должен был появиться с 
минуты на минуту, и он не заста�
вил себя ждать. Традиционный 
неформальный dress up Ильи 
Стогова � синий плащ, балахон, 
бейсболка � вполне соответство�
вал его не менее неформальной 
натуре. 

� Я помогу вам разобраться 
в том пространстве, где мы нахо�
димся, � начал свою лекцию Илья. 
И продолжил в оживленном духе 
рассказывать о премудростях 
журналистской профессии. 

� Понимаете, в чем минус 
российской журналистики? В 
том, что российские журналисты 
пытаются все выдумать, не пони�
мая, что реальность интереснее 
выдуманности, � открыл одну из 
своих первых тайн Илья. 

С тем, что журналисты многое 
выдумывают, можно согласиться. 
Но с тем, что реальность инте�
реснее выдуманности, вряд ли. В 
доказательство этому достаточно 
послушать песню Джона Ленно�

ИЛЬЯ СТОГОВ, И.О. БОГАИЛЬЯ СТОГОВ, И.О. БОГА
Герценовскую масс�ме�
диа�школу посетил извест�
ный писатель и журналист 
Илья Стогов (Стогoff). В 
своей лекции он рассказал 
о профессии журналиста, 
глянцевых журналах и ге�
нерал�полковниках рос�
сийского бизнеса.

на Imagine, и все сразу станет 
понятно.

Лирические отступления Ильи 
Стогова сменялись биографичес�
кими экскурсами. Так, студенты 
медиа�школы узнали, что когда�
то и сам Илья был начинающим 
журналистом. В 90�е много пил, 
диктофона для записи не имел, 
и все его интервью были злыми 
и едкими. 

Не обошлось без «баек» из его 
личной жизни. В Карелии метрово�
го осетра ловил, в Юго�Западной 
Азии репортажи готовил и даже 

романы писал Илья Стогов. Пос�
леднее кажется правдой. 

Так, сквозь тернии журналист�
ской газетной жизни он перебрал�
ся по другую сторону баррикад, 
стал известным писателем, и 
теперь газеты уже заговорили о 
нем.

� Понимаете, если вы хотите 
держать руку на пульсе общест�
венной жизни, вам нужно рабо�
тать в газете, � открыл еще один 
маленький секрет начинающим 
журналистам Илья.

Педагогический аспект лекции 

полностью себя оправдывал. Илья 
Стогов щедро делился профессио–
нальными советами с начина�
ющими журналистами. Один из 
них: к интервью нужно готовиться 
по правилу 1:4, если интервью 
длится 1 час, то готовиться к нему 
надо целых 4 часа.

� Главное для журналиста 
– движение мысли, � поделился 
со студентами Илья.

Прозвучала речь и о специ�
фике российских СМИ, о том, что  
в России не существует острой 
политической прессы. Взамен –

глянец, которого достаточно на 
российском рынке. А также раз�
влекательные телевизионные 
каналы, за которыми «стоят» 
генерал�полковники русского 
бизнеса. 

� Журналистика – развле�
чение богатых представителей 
общественности, � заявил гость 
вечера.

К примеру, интересный факт 
из уст самого Ильи Стогова. 
Оказывается, в отличие от рус�
ского, нью�йоркский редактор 
Rolling Stone сам выбирает, кого 
поставить на обложку очередного 
журнала, будь ты хоть мегата�
лантлив. Ко всему прочему, как 
правило, именно журналист, а не 
музыкант придумывает название 
музыкального стиля. Скажем, 
название стиля rave придумал 
журналист лондонского Timeout, 
которого пригласили на вече�
ринку в респектабельный клуб. И 
все, что он там увидел и услышал 
– ди�джеи, наркотики, музыка 
– обозвал одним словом rave, 
что в переводе звучит как просто 
«сумятица». 

� Журналист – это, если хоти�
те, И.О. Бога, � заключил Илья. И 
добавил:

� А вообще, чем больше мы 
говорим о мире, тем он лучше.

Именно таким, полным стиму�
ла утверждением закончил свою 
лекцию в Герценовской масс�ме�
диа–школе известный журналист 
и писатель Илья Стогов. Будем 
признательны журналистскому 
таланту много говорить и менять, 
тем самым, жизнь… к лучшему. 

«ЗАДАЧА 
ЖУРНАЛИСТА � 
ГОВОРИТЬ ПРАВДУ»

О том, что нам предстоит 
встреча с известным писателем 
Ильей Стоговым, я узнала за не�
сколько минут до ее начала. И по 
пути от редакции до 2 корпуса 
припоминала факты его биогра�
фии, названия книг, пыталась 
придумать парочку интересных 
вопросов и составить для себя 
образ этого человека. Почему�
то он представлялся мне в длин�
ном черном пальто и в очках, 
суровым и надменно�цинич�
ным, возможно, страдающим 
«звездной болезнью» и смотря�
щим на все вокруг свысока. За 
этими мыслями я не заметила, 
как оказалась у входа в ауди�
торию, где уже собрались мои 
коллеги живо что�то обсуждая. 
И тут мое внимание привлек че�
ловек, одетый в длинную куртку 
и довольно потрепанную кепку, 
стоявший, как и мы, в ожида�
нии перед входом в аудиторию 
и непринужденно общавшийся. 
Неужели он?.. Да, это был Илья 
Стогов, и он пришел к нам, что�
бы поделиться своим многолет�
ним журналистским опытом. 

Он начал говорить просто и 
искренне, называя нас коллега�

ми и цветом нации, не стесняясь 
в высказываниях, рассказывал 
о подводных камнях и истинном 
положении дел в работе журна�
листа. И сразу становилось по�
нятно, что перед нами не просто 
человек, а личность в самых 
высоких смыслах этого слова, 
опытный писатель, владеющий 
речью, умеющий сделать ее 
интересной, яркой и насыщен�
ной. «Работу журналиста можно 
сравнить с работой пожарника, 
� говорил он, � обмундирование 
дают, молоко дают, но как пожар 
– хоть увольняйся!» 

«СОБЕСЕДНИКА 
НАДО ЛЮБИТЬ»

«Вы что�нибудь знаете об 
интервью? Нет? Тогда я вам 
расскажу, � начал он, � интервью 
бывает двух видов...» И Илья 
Стогов рассказал нам, чем от�
личается интервью со звездой 
от интервью с обычным челове�
ком: «Если вы разговариваете 
со звездой, она может говорить 
вам любые банальности: напри�
мер, вы берете интервью у Папы 
Римского, и он сказал вам, что 
по утрам любит пить чай. Так и 
пишите. Представляете, сколько 
радости будет у читателя, когда 
он прочтет и поймет, что он тоже, 

подобно Папе Римскому, любит 
пить чай по утрам.... Но если вы 
разговариваете с главным ин�
женером подмосковного завода 
Иван Иванычем, то здесь уже 
нужно искать другие ходы, пы�
таться вытянуть из него действи�
тельно интересные и необычные 
факты, потому что рассказ о том, 
что он тоже пьет чай по утрам и 
по воскресеньям ходит с женой 
в театр, уже не подойдет». 

Затем Илья Юрьевич пове�
дал: в течение нескольких лет у 
него не было диктофона, поэто�
му герои его интервью «получа�
лись уродцами». Сказал, что это 
низший пилотаж и что каждый 
уважающий себя журналист 
должен иметь диктофон. А еще 
– что собеседника нужно любить 
и писать про людей добрее, что 
мир от этого становится лучше. 
Свой рассказ об интервью наш 
уважаемый гость заключил ко�
мичной историей из личной прак�
тики о том, как однажды к нему, 
уже известному российскому 
писателю, приехали журналисты 
из «Московского Комсомольца» 
утром, без предупреждения и, 
войдя в квартиру, уснули на 
креслах, пока потенциальный 
ньюсмейкер готовился к интер�
вью. «Тогда я взял их диктофон, 
сам задал себе вопросы, сам 

на них ответил и выпроводил их 
обратно в Москву».

 

«НЕ ЛЮБЛЮ 
Я “ПЕРВЫЙ 
КАНАЛ”...»

Аудиторию огласил пронзи�
тельный звонок мобильного. 
«Да, дорогой? – ответил Стогов, 
� я сейчас занят немножко, я 
тебе перезвоню. Вот, звонил мой 
товарищ, специалист в области 
политических движений, � мо�
ментально переключился он, и 
речь зашла об антиглобалистах. 
Поразительная всестороння 
осведомленность, трезвость 
суждений и взглядов, такой свое�
образный подход к вопросам, и 
при этом – ни намека на занос�
чивость или высокомерие. 

Отвечая на вопрос о том, что 
сам предпочитает читать, Стогов 
посетовал, что с удовольствием 
почитал бы про искусство, но 
современная пресса и теле�
видение уделяют этому мало 
внимания. «Не люблю я “Первый 
канал”, � признался он, � слиш�
ком много про политику. Хочется 
больше промежуточного звена 
культуры. Например, в Петер�
бурге лучшая в России школа 
hip�hop, но разве кто�то об этом 
знает? Нет, потому что об этом 

«ÊÎÏÀÉÒÅ, ØÓÐÀ, ÊÎÏÀÉÒÅ!»«ÊÎÏÀÉÒÅ, ØÓÐÀ, ÊÎÏÀÉÒÅ!»
не пишут. А ведь было бы так 
интересно». 

О ПРАВДЕ
Наконец, мысль, прошедшая 

рефреном сквозь всю бесе�
ду, главная мысль, которую, 
как мне показалось, пытался 
донести опытный журналист, 
заключалась в том, что задача 
журналиста – говорить правду и 
писать о правде. «Правда инте�
ресна читателю, � говорил Илья 
Стогов, �  реальность только 
кажется скучной, но если поко�
паться, то можно найти много 
интересных фактов. Например, 
что было на месте Петербурга 
до Петра? Болото? Ничего по�
добного. Здесь было около 360 
населенных пунктов, в том числе 
крепость Ниеншанц. Про любую 
банальность можно найти столь�
ко всего, что сами удивитесь. 
Реальность всегда интереснее, 
чем выдумка. Я думаю, у бога 
фантазия причудливее, чем у 
меня, и он может придумать 
гораздо увлекательнее. Ваша 
задача – показать читателю, 
что скрывается за логотипами 
газет и телевидения, а посему: 
«Копайте, Шура, копайте, она 
золотая...»

Ирина ГАЛКИНА,
филологический факультет

Антон МАКАРОВ,
факультет географии

Писатель и журналист Илья Стогoв.


